―借訓字を中心に―万葉集の 「根」

宮川晴加

はじめに

蓄型」、「物名型」)の「源流」が万葉集中に見られるとし、特に「含蓄型」は表記された文字面から掛け詞と捉えうるもの があると述べた。それは万葉集の「ある語句の表記に他の部分の表現と関連して連想される意味を表わす仮名」を多用す ずしも明確ではない。橋本四郎が「仮名であると共に意義表象を喚起し易い」と述べるように、借訓字でも字義が意識さ ために選択されたと論じた。また「喪」のように表記例が少ないものは字義への意識が強いとも述べている。 る性格によると続けている。近年では澤崎文が、集中において表記例の多い「訓仮名の主要字母」は「字義を意識させない」 れていると思われる表記は多い。その表記の技巧性に着目したのは井手至である。井手は三種類の「掛け詞」(「連鎖型」、「含 万葉集の表記は「音字」と「訓字」に大別され、訓字はさらに「正訓字」と「借訓字」に分けられるが、その区別は必

みる調査は少ない。本論では「根」に注目して、借訓字として使用される場合に字義は意識されているのか、また全体的

このように万葉集の表記は様々な角度から研究されてきた。しかし一つの文字を万葉集全体から取り出し使用の傾向を

数の用例が存在する。 に見て「根」は字義を意識して表記されているのかを考察する。「根」は字義が明確で正訓字としても借訓字としても相当 かつ、ネの一音節を表わす借訓字は他にないため、音字でない「根」を仮名表記において選択する

意図を探るのに適していると思われる。

その他)に分け、歌意や他の文字の意義との関連を調べる。なお、イハネなどの接尾語は正訓字とする(理由は後述する)。 首の中で二度使用されている歌が七首あり、合計で一二八例となる(稿末資料参照)。内訳は正訓字が四八首・五一例、借 訓字が一七首一七例、その他が五八首六○例である。これらの「根」を正訓字、借訓字、分類が困難なもの なお、万葉集本文の引用は『原文万葉集』による。また、先述した一二八の用例のほかに巻第五「沈痾自哀文」本文でも 度使用されているが、これは漢文のため考察の範囲に含めない。 『万葉集総索引』単語編・漢字編及び『校本万葉集』によれば「根」が使用されている歌は全部で一二一首、そのうち一 (枕詞、 地名、

一、正訓字の「根」

まずは「根」の字義を確認する。大漢和では次のように説明されている。

おこり。(中略)⑤物の下の方。ねもと。(中略)⑤ねざす。もとづく。(中略)⑤ねだやしにする。 ○ね。⑦草木の、地下に在って養分を吸収する部分。(中略)回もと。よりどころ。事物の本原。 (中略) 少はじめ。

○⑦の意味で用いられるのが正訓字の中心的な例である。また、万葉集においては○や⑤のような動詞の例は見られない。 次に、接尾語「根」について述べる。時代別では次のように解説されている。

それゆえ根の名詞的意味を保っているかどうか決めにくいことが多い。 接尾語として、名詞に直接、あるいはガを介してつく。大体、生えているもの・地についているものの意の名詞に接し、

和の 時代別の指摘する通り、 |根||の字義⑦、回、②、②は提示している接尾語にも通ずると言えよう。よって、ここでは正訓字とみなしておく。 イモナネの接尾語ネは別語と考えられるため借訓字として後の章で考察する。 イハネなどの接尾語ネに「根の名詞的意味」が含まれているか否かは判別し難い。 しかし、

は 11 0 13 が存在しており、根に着目されることが多かったと言えよう。「楊」(巻一二・三二二四)と「室木」(巻三・四四八) かカヤネと読むかを歌意から判断する時があり、カヤネとする場合は「かや・すすきなどの、屋根をふく草」(時代別)と つしか用例が無いが、それぞれ他の歌でネモコロを導いている例が見られる(巻九・一七二三、巻一一・二四八八、 ムロノキ、ツママの七種である。中でもスゲ・スガ(巻三・三九七、他六例)、マツ(巻一・六六、他四例)、ムラサキ(巻 一○・一八二五、巻一四・三五○○)の三つは例が二つ以上ある。特にスゲ・スガとマツは枕詞スガノネノ・マツガネノ .植物と言えよう。「葛」(巻三・四二三)、「都万麻」(巻一九・四一五九)も用例が一つしかない。しかし、葛は「一云」 例は四つある。「木根」(巻九・一七五三)と「草根」(巻一・一〇、他二例)である。ただし、「草根」はクサネと読む 部分で使用されており、都万麻は孤例であるため、根に着目されやすい植物とは言い難い。対して、具体的な植物でな 植物の根の用例は二二例あり、うち一八例で具体的な植物の名が七種類見られる。スゲ、マツ、ムラサキ、ヤナギ、クズ、 [「]廻香樹」)。後の章で詳しく述べるが、これは「連鎖型」の掛詞と指摘できる。そのため根に着目されてもおかしくな^{。 はるのき}

についているもの」である。また「眉根」「垣根」「屋根」は現代でも使用される語句なので、 せて一三例)。次に多いのは「眉根」(巻四・五六二、他九例)、次いでヤマトシマネ(巻三・三〇三、 〔巻一○・一九八八〕と「屋根」(巻四・七七九)は一つずつ見られる。これらは「屋根」を除いて「生えているもの・ 接尾語の用例は二七例ある。最も多い用法はイハネ或いはイハガネ(石根・磐根) である(巻一・四五など。 ある程度浸透していた用法 同・三六六)、「垣根 全て合わ

と解説され、新大系では「岩が根」からの縁で「根延へる」といったのであろう」と推測されている。(ユ) 一三・三二七四)と詠まれ、新編全集では「岩床は未詳。根延フという述語から、根を張り広げる或る種の植物と考えられる」 一首の該当部分には少しの差があれども、ほぼ同じなので三二七四番歌を挙げる。 「石根乃 興凝敷道乎 石床笶 ここで植物とも接尾語とも判断し難い例にも触れておく。三二七四番歌と三三二九番歌に見られる「根延門」である。この 根延門叩」(

物として、ハギ、ウメ、タク、ヌバタマ、マツ、アシ、ススキ、サクラが挙げられる。それらのうち、「根」が歌の中で使 のみである。つまり、「根」はどの植物とも相性の良い文字ではなく、そこに特徴があるものに用いられる向きがある。 用されている例のあるものは、ハギ、ウメ、マツ、アシであった。しかし、正訓字の「根」が見られるのは、マツとアシ いと推測できるものがあった。ここで万葉歌に見られる植物から「根」を見てみたい。万葉集の中で多く歌われている植 先述したように植物の「根」の用例はほぼ植物の名が明らかになっている。それらの中には根を歌われても不自然でな

二、分類が困難な「根」

で取り上げる。 字や借訓字とは別に章を立て考察する。また、正訓字とも借訓字とも決めがたく、 枕詞と地名の表記には正訓字や借訓字に近いものもある。しかし語源や語義が明らかでない場合が多い。そのため正訓 かつ枕詞でも地名でもないものも(三)

(一) 枕詞及び序詞にみられる「根」

「根」を表記に用いる枕詞はスガノネノ・マツガネノ・アシノネノ・アカネサス・タラチネノ・サネカヅラ・アリネヨシ

の七つで、うち五つが植物と関連している。これらをネに「根」を必ずあてるもの、 ほぼ「根」をあてるもの、そうとは

ての用例でネに「根」があてられている。この「根」は文字通りの意味で使用されているため、枕詞だが正訓字の表記 スガノネノ い難いものの三つに分け考察する。また序詞ヤマスガノネノについてもここで触れる。 (巻四・五八○、他八例)、マツガネノ(巻一二・三○四七、他二例)、アシノネノ(巻七・一三二四) は全

ほぼ固定的に「根」を当てるものにはアカネサスとタラチネノが当てはまる。アカネサスは集中で一一例ある。アカネ

あると言える。また序詞のヤマスガノネノも三つある用例の全てで「根」が使用されているため同様のことが言える。

三七三二、巻二○・四四五五)、「茜草」(巻一・二○)と「根」を用いた例が多いことがわかる。しかし、「根」を用いた 例について、ただちに正訓字的な表記とはみなし難い。語源が不明だからである。「赤根」を「正訓であってアカネの根に の表記は「赤根」(巻二・一九九、アカネサシを含め他七例)、「茜」(巻二・一六九、巻六・九一六)、「安可袮」(巻一五

半が借訓仮名によって固定的に書き表されていることば」の一つに「垂乳根・足乳根」を挙げている。「根」を含むタラチ ネの表記は多い順に、「足千根」 (巻一一・二三六四、他六例)、「「垂乳根」) (巻九・一七七四、他四例)、「足乳根」 (巻七・ 語源になったとは断定できない。タラチネノは集中に二四例あり、うち一七例で「根」が用いられる。井手は「用例の大 とから、「赤+ね」「明+ね」(「ね」は接尾語あるいは「根」)、または「赤丹」をとる説もある」と説明されるように根が

赤色色素が多量に含まれ、これが植物の語源となった」と捉えるものもあるが、「中古頃まで色名・染色名に用例がないこ

他二例)、「帯乳根」(巻三・四四三、巻一三・三二五八)で、「根」のない表記では「多良知袮」(巻一五・三六

が不明で語義が未詳とされるため、「根」が固定的に使用される理由は不明であり、正訓字的な表記とは言い難い。 八八、他七例、 ただし或本歌も含める)がある。よって井手の指摘は「根」に関する限り認められる。しかし、 か かり方

く「狭根葛」の表記は巻二・二〇七番歌のみである。この歌では形容詞マネシの連用形マネクに「根」が使用されている 先述した二つのグループに当てはまらない例はサネカヅラとアリネヨシである。 サネカヅラの例は集中で二つしかな

あてている群は「根」を用いるべき理由があるのかもしれない。しかし、それぞれ語源や語義、 という形そのものが枕詞と言えよう。これは序詞ヤマスガノネノにも同様のことが言える。一方、 ないのはなぜであろうか。「嶺」は集中二二首で使用されている字である。あえて「根」が選択されている点に意図を感じる。 中に「根」と関わりのあるものは見られない。ところでアリネヨシに対する諸注釈を信用するなら、「嶺」を用いた表記で 編全集)という意見や、「対馬の険しい山々を「在り嶺よし」と称えた語」(新大系)という推測がある。 語が表記に見られる点、柿本人麻呂の泣血哀慟歌である点から、「根」の表記に意図を見出せる。 「ありねよし(在根良)」(巻 一・六二)は孤例かつ未詳語で「対馬にかかる」(時代別)とされる。これについて「アリネは高く現れている嶺の意か」(新 以上をまとめると、スガノネノ・マツガネノ・アシノネノの群は必ず「根」が使用されている点から「植物」+「根 詳しくは次章で述べる。しかし、マネクの表記が他の訓字主体表記歌巻のものとは異なっている点、 かかり方に不明な点があ ほぼ固定的に 他の使用文字の 植物を表わす 一根」を

(二) 地名にみられる 一根

シは集中でもあまり見られない例に用いられたことが分かり、両者とも「根」の表記に意図があるように見える。

なぜ「根」が固定的に用いられるのか説明できない。これらの二つの群にあてはまらないサネカヅラ・アリネヨ

るため、

(引用者注・嶺) |名の用例は全部で六例あり、そのうち二例が「嶺」を表している。この二つは地名ではなく借訓字とも捉えられるが、「ネ の多くの用法はアヒヅネ・サガムネのように、地名と結びつくか、 アダタラノネ・フジノネのようにノを

介して地名と結びついて山名となるか」(時代別)と解説されるため地名とする。

た巻七・一一二〇番歌のみでともに「野」が使用されている。しかし「野」は集中でもしばしば用いられる字であり、今 「根」以外の植物を表わす漢字が表記に用いられているのは「阿胡根能浦」を歌った巻一・一二番歌と「青根我峯像は一切外の植物を表わす漢字が表記に用いられているのは「阿胡根能浦」を歌った巻一・一二番歌と「青根我峯

7 —

とから、地名に見られる「根」は字義をあまり意識されていないとわかる。 言える。一方で他の四例、「雲根火」の含まれる巻一・一三番歌、「筥根」の含まれる巻七・一一七五番歌、「築羽根」ある が使用されており、それが定着した形であったと言えよう。従って、「野」と「根」の両方の字義を意識した表記でないと 回は「根」と同様に地名での使用である。ノシマは七つの用例のうちの全てに、ミヨシノは三二の用例のうち三一回に「野」 いは「筑波根」と表記される巻三・三八三番歌、巻八・一四九七番歌では植物に関する語を見いだせなかった。 以上のこ

(III) その他

てはまる。 訓字・ ネモコロは語源が、ハネカヅラは語義が未詳のため、それぞれ複数の説がある。 借訓字のいずれとも決めがたく、かつ枕詞でも地名でもない語にはネモコロ・ネモコロゴロとハネカヅラがあ

フ等を修飾することが多い。ネモコロゴロニとも」と説明し、語源について二つの説を挙げている。 三二八四、巻一八・四一一六)。「ねもころ」について時代別は「ねんごろに。心をこめて。丁寧に。つぶさに。 ネモコロあるいはネモコロゴロは集中で五例ある(巻四・六一九、巻九・一七二三、巻一一・二四八六或本歌・巻一三・ 見ル・ 思

語源を①根=モコロ 〜が〜するほどの意の副詞句として、足モアカガニ・夜モスガラ等の同類とみ、動詞凝ル (如しの意。→もころ)とも、回根=モ=凝ともいう。回は~モ~(ニ)という形で構成される (四段) に関

すでに活発に使われた語ではなく、実際の語源はいずれとも定まらない。 係づけるのである。 ネモコロゴロニとも使われるのは、 当時の語感が回であったためであろうが、モコロは上代でも

ネモコロは先述した枕詞スガノネノ・アシノネノ、序詞ヤマスガノネノが係る語である。それ以外にも「難波乃菅之 | ネモコロに正訓字「懃」「惻隠」「慇懃」もあてられている。それらを避け「根モコロ」とするのはなぜか

二八四番歌は枕詞スガノネノから始まる歌で、「菅根之(根毛一伏三向凝呂尓…」と表記される。 根毛許呂尓」(巻四・六一九)「川柳乃ねもころに るのではなかろうか。つまり語源に関わりがあるからではなく、遊びの要素として「根」が使用されているとも考えられる。 それは他の植物から導かれる「根モコロ」にも言えることであろう。このように示すため「根モコロ」の表記が存在しう ができる」と述べている。萩野論は序詞のみについて述べているが、この主張は枕詞にも当てはまる。例えば巻一三・三 また巻一二・二八六三番歌、同・三〇五一番歌にも触れ、「同音を繰り返して連結させた序詞にも同様の関係を見出すこと 植物と「ねもころ」を挙げ、「類音繰返しの序詞とその接合部分の用語が一致している」 共通点を持っていると説明している。 らは井手の指摘する「連鎖型」の掛詞と言えよう。また、萩野了子は鈴木日出男の論をふまえ、「掛詞式序詞」の例として 両方に「根」が使用され、植物から別の意へ転換したことが表記で示されている。三二八四番歌が最も端的な例であるが 根毛居侶雖見」(巻九・一七二三)など植物が「ねもころ」に係る例もある。これねもころみれど スガノネノ・ネモコロの

と表記される。現在の研究では「年ごろになつた少女の髪飾」であること、「いずれも「はねかづらいまする妹」の形で、 飾ニハネタル物ナトノ著ケタルヲ」言ったと捉えている。攷証は両者を批判的にとらえ、「いろ〳〵の紙をいと細く裁たる(ឱ) して「ハナカツラ」と解釈されている。これに対し契沖は「花ヲハネト通ハシ云ヘル例ナシ」と批判しており、「此ハ髪ノ 解である。しかし、 少女から大人への境界にある女性の初々しさ象徴する。あるいは当時の成女式の習俗の一つ」とされることは共通した見 全註釋には「鳥の羽を蕩にするもの。また菖蒲の葉や根をにして五月五日に戴くものともいう』とある。伊藤博は らざる歟」と主張している。全釋には「埴輪土偶に、大きな鳥の羽を附けたものがある。恐らくこれであらう」とあり、 'はねかづら(葉根縵)」二例(巻四・七○五、同・七○六)は、他にも「波祢縵」(巻七・一一一二、巻一一・二六二七) 鳥の羽に似たりともいはる、物なり。されば、古しへ、鳥の羽などを少女の飾としたるにて、羽かづらの意にはあ 材料など具体的な部分については複数の意見が存在している。仙覚抄では「ナト、ネト同内相通」と

で作った髪飾り」とし、阿蘇瑞枝は成人女性の髪飾りとされる点から、「花かづら、もしくは葉を飾ったかづらが現実的で

- 9 -

こそ、表記を語義に結び付けるのは慎重に行うべきである。 あるように思う」と推測している。以上から、これらの考察の多くが「波祢縵」よりも「葉根縵」からなされているとわ 未詳の語義を、訓字を用いた表記から考察するのは当然かもしれない。しかし、現代に伝わっていない言葉だから

だが、未詳語の語義を文字面から考察するのは軽率である。 それは「根」が表記に使われている点から端を発している可能性があり、字義が語義の解釈に影響を与えていると言える。 分類できない「根」が含まれる語句は、語源や語義が未詳とされる。しかし、共に植物に関連のある推測が存在する。

三、借訓字の「根」

使用されるもの、イモナネ、の四つに分けて考察する 借訓字 (全一七例) を、名詞の一部に使用されるものと、 形容詞の一部に使用されるもの、 助詞とその一部、 助動詞に

(一) 名詞の一部に使用されるもの

この二例は音字主体表記歌巻に書かれている。 『詞の一部に使用される例は二つで、「根都古具佐」(巻一四・三五○八)と「弥不根」(巻一八・四○四五)が当てはまる。

説明されている。この「白頭翁」がおきなぐさのことである。これを受けてネツコグサは「女の譬え。おきなぐさであれ たる岬を、三浦崎と云り、又そのあたりにて、白頭翁をねこ草といへり、ねこぐさ、やがて根つこ草なるべしと云り」と ネツコグサは未詳の植物であるが、おきなぐさとする説が有力である。『万葉集古義』では「彼の国富士の麓の、 海に出

指摘できる やうに見えぬことはない。、「その用字法から地名」(注釋)と推測されるものの場所は不明である。「芝付之」も「根都古 物を字義とする「芝」が見られる。しかし、「芝」の含まれる第一句(傍線部)は「第二句、又は第三句につづく、 未詳ではあるものの、 ば 具佐」も不明な部分があるが、「芝」と「根」は共に植物を意味する字なので、あえて同じ句のうちに使用された可能性を つこ草」の「ね」に「寝」を掛けて、下句の「相見」を起こす比喩の序詞としたもの」(全歌講義)と解釈されたりしている。 (中略)、四、五月頃に咲く暗赤紫色の可憐な花は、形態においても女性を連想させるに充分」(釋注)と解釈されたり、「「ね 植物の名に「根」が使用されているため、字義が意識されていると指摘できよう。また同じ歌に植 枕詞の

に四○四五番歌は補修を行った箇所に記載されているため、本来の表記でない可能性がある。また、この歌には らの解説の「特別な群」とは「かなり大規模な補修が行われた」(大系)ことが明らかになっている箇所を指す。このよう 大系)。さらに、 はそれぞれ一回ずつ表記される。旧大系は「不の仮名は、巻十八では、特殊な個所にだけ見える文字。訓仮名の『根』も 口 用されることが少ないと推測でき、今回は植物と関連のある語とは言い難い。よって、歌意とも使用されている漢字とも「根 含まれている。植物を意味する字だが、これは特に一字一音表記で多く用いられる文字である。よって字義を意識して使 (巻一五・二六五六、同・三七○五、巻一八・四○六一、巻二○・四三六三)、「美敷祢」(巻一八・四○五六)「弥不根 弥不根」は「御船」の表記の一つである。一字一音表記において「御船」が歌われるのは六回で、うち「美布祢」 一般的には袮(ネ)を使う」と指摘している。また、訓仮名として「見」が使用されるのも珍しいことである 同じ句に見られる「支」も「万葉集中、巻十八の特別な群にだけ見られる仮名」(大系)とされる。 「麻」が

の字義と関わりのある語を見出せたが、四○四五番歌では見出せなかった。それは四○四五番歌が修復された歌である可 名詞に使用される「根」は音字主体表記歌巻で使用されていること以外に共通点はなかった。また、三五〇八番歌では「根 との関連は見いだせないと言えよう。

(二) 形容詞の一部に使用されるもの

根 が形容詞の一 部に使用されているのは巻二・二○七番歌のみである。この歌は第二章第一節でも述べたように、 枕

詞の「狭根葛」にも「根」 形容詞マネシの連用形マネクを「真根久」と作る。「まねし」は「度重なる。しげしげと多い」(時代別) が使用されている。

の意を持つ。

11

歌のみのため、「根」が二度用いられているところに表記の意図があるのかもしれない。また、「根」が二度使用されてい は特殊であると言える。この歌ではそのあとに枕詞「狭根葛」が続く。マネクとサネカヅラが一緒にも歌われるのは当該 根久」は一つしか見られない。「数多」は訓字主体表記歌巻で、「麻祢久」は音字主体表記歌巻でしか見られないので、 集中に一○例ある語で、表記は「数多」が六例(巻二・一六七、他五例)、「麻袮久」が三例(巻四・七八七、他二例)で「真 後の世界」を指すとする説が有力である(時代別)。「根堅州国」を「黄泉の国」とする説には異論もあるものの、 から「死」が連想される可能性を指摘したい。記紀にみえる「根堅州国」や「根国」については、「黄泉の国」あるいは 朝臣人麻呂の、妻死して後に泣血哀慟して作りし歌二首短歌を并せたり」の一つで、死がテーマとなっている。ここで「根 るだけでなく、「管」や「黄葉乃」など植物と関連している語が歌の中に見られる(資料傍線部)。さらに、これは れぞれ固定的に用いられていると言える。つまり一字一音表記の「真根久」が音字主体表記歌巻でない巻二で見られるの 死者を 「柿本

土中に埋葬していたのは確かであり、歌意とも関わりのある表記とも言えよう。

然形の「ね」、 詞とその一部、および助動詞の例は一三例あり、 願望の助詞「がね」の「ね」に分けることができ、一三例のうちの一一例で希求の終助詞の表記に使用され 三種類に分類できる。希求の終助詞の「ね」、打消助動詞

料破線部)。一六八〇番歌は地名として「木」(紀伊)、二三六四番歌は枕詞「足乳根之」で「根」が使用されている。対して、 植物が歌意に関わるが、植物そのものではない。また、植物を表す語が地名・枕詞として用いられている例も二つある(資 九七、同・二一一六、同・二一二五、巻一一・二三五一、同・二五一九)。これらは正訓字の性質から、歌意も植物に関わ ているのが確認できる。 るものであると言える。ただし、二五一九番歌で歌われる植物「真木」は「真木乃板戸」として詠まれている。そのため の後に来ることも多く、一一例のうち五つに見られる。その場合は「下手に出て禁止を願う語法」(釋注)などと解説される。 根」以外に植物の文字が表記に用いられていない二二五三番歌の例もある。二二五三番歌は「露に寄する八首」の一つで これらのうち、植物を意味する語が正訓字として表記される歌は七つある(巻一・一、巻七・一三四七、巻一○・二○ 詞 これらに分類される八首のうちの五首で「芽子」が見られる。しかし、この歌では「芽子」は見られない。 「ね」は「他に求める意の助詞」(注釋)、「希求の終助詞」(新編全集)と解される。また禁止の意を持つ「な~そ」

て島流しにされた愛しい男が無事に元の国へ帰れるように、と祈る内容である。諸注釈では、歌意も使用される文字も全 の「莫管見」とする誤字説は、本居宣長が『玉勝間』で「同集六に草管見身疾不有とよめる、草といへるは、 く植物と関わりを持たない。しかし、諸本では傍線部「莫管見」が「草管見」に作られ、「根」との関連を指摘できる。こ いる部分がいくつかあり、多くの問題点を抱えている。今回は「根」と関連するもののみを取り上げる。この歌は罪を負っ 方で本文異同に関わる例もある。巻六・一〇二〇、一〇二一番歌である。この歌は解釈により異なる校訂がなされて かのから書

明かでない」(私注)という解釈や、「今原文のままとするが、明證はない」(全註釋)、というものが見られる。また、「草 の草むしろにありてふ蟲の名冠らしめたり」と説明されている。誤字説を支持しない注釈書では「枕詞と見えるが語義がの草むしろにありてふ蟲の名冠らしめたり」と説明されている。誤字説を支持しない注釈書では「枕詞と見えるが語義が を冠したのは、旅行の災難の意からであろうか」(全註釋)、「瘡即ち外疾かとも考へられないことはない」(全釋)などが 管見」に対してもさまざまな推察があり「ツツミは災難に逢つて物忌するをいう。それのないのは無事の意になる。 現在多くの注釈書(全釋、 の草居云々の説によれるか、と思ふ人もあめれど、然にはあらず、此草字は、莫の誤れるにて」と述べたことから始まった。 ある。「草」が誤字でないとすれば、この歌も植物を表す文字を含んでいる例に数えられる。 れる理由として、 一方で、『玉勝間』より前に著された賀茂真淵の『冠辞考』には「草づゝみ」の項目があり、「やまひ」の枕詞として「旅 ツツミナクという例が三つあるのに対し「「クサツツミ」の語は他にないこと」(注釋)が挙げられる。 注釋、釋注、新編全集、新大系)がこれを支持しており、主流の解釈といえる。これが支持さ

そのため一九〇六番歌は植物を歌っているため「之根」と表記したとは断じ難い。なお、「之」が一つの歌で異なる読み方 に作られる(巻三・三六四、 意にも植物が関わっている。 願望の助詞ガネのネに「根」が用いられているのは巻九・一九○六番歌のみである。「梅花」を詠んでおり、 他七首)。なかでも巻一〇・二三二九番歌は、一九〇六番歌と同様に「梅花」を歌っている。 願望の助詞「がね」は集中に一四例あり、訓字主体表記歌巻では当該歌以外の全てで「金」

長いという共通点がある。そのため妻の髪のさまを連想させる比喩としての役割を「根」が担っている可能性がある。し 打消の助動詞ズの已然形での使用は巻二・一二三番歌のみである。この歌には植物に関するものは見られない。 が使用されている「多香根者長寸」のあとに「妹之髪」と続くのは意図的なものであろう。「根」と「髪」 は細くて しかし、

で二度使用されている理由も不明である。

詞 助動詞に「根」があてられている歌は、 植物を表す語を、 正訓字として用いる場合、 借訓字として用いる場合、

歌意と「根」の字義は関連していると言えよう。

たため、「根」が用いられるのは意図的であると考えられる。また植物の文字が見られなくても、 どちらもない場合の三つに分けられる。とは言え、正訓字・借訓字として植物の文字が用いられている例がほとんどであっ 形態が類似するものを比

喩的に表わしていると推測できる例があり、こちらも語義が意識されていると言えよう。

(四)イモナネで使用されるもの

章で挙げたイハネのような接尾語とは異なる。そのためこちらで取り上げる。 単に愛称の接尾語とみるのは、ナネの単独の用法もあり、 最後にイモナネについて述べる。これは巻九・一八○○番歌が該当する。 類語ナセもあり、無理であろう」と解説される。よって、 接尾語とも捉えられ、時代別では「ナとネを

た呼びかけ」(全歌講義)と述べている。集中で確認できる「なね」は「名姉」(巻四・七二四)のみで、イモナネの形は べている。また阿蘇は七二四番歌の解説で「ナは古い一人称の代名詞。後に二人称に転用。肉親に対して親愛の情をこめ 命』。を挙げている。澤瀉は「女に対する愛称で、ここは妹につけていとしい妹の意に用ゐたものと思はれる」(注釋)と述 ナネは時代別では「親しい女性を呼ぶ語。男性に使われることがある」と説明され、用例に万葉集と神武記

つしか見られない。

代別)を表すと考えられるので、「根」は死と関わりのある語と言える可能性がある。そのため、歌意とも関わりを認めうる。 歌は題詞に いる。よって植物を表す語として挙げるべきであろう。また、「紐緒」のように根と形状が似ているものも歌われる。この て「麻」は音字として表記されることが多いことを指摘した。しかし、一八○○番歌においては正訓字として表記されて この歌で「根」に関わりがある語として、第二句にある「麻」が挙げられる。先述した巻一八・四〇四五番歌の考察にお 「足柄の坂を過ぎしときに、死人を見て作りし歌一首」とある。先述したように「根国」が「死後の世界」(時

属語に音字の多い歌のなかで借訓字が使用されている場合もある。その例については字義の意識を指摘できよう。 ジが利用されていると推測できる例もあった。植物を意味する文字は正訓字の用法ばかりではないが、その字義と「根」と いことにも注目したい。これは訓字で表記することを重視したため音字を避けて借訓字を選んだとも考えられる。 の間に連想が働くとすれば、その例もまた「根」の字義を意識していると言えよう。加えて、 物を意味する文字とともに表記されていたためである。また、根の形態や他の文献からうかがわれる同時代の一般的なイメー 以上をまとめると、借訓字「根」が字義を意識して使用された歌が多いのは明らかである。全一七例のうち一三例が、 助詞の「ね」にあてた例が多 植

四、万葉集における根

中で最も例の多い「袮」を取り上げ、比較対象は「根」と「袮」が共通して見られる語句にとどめる。 訓字表記と音字表記のネを比較し考察に加える。ネの音字表記には「袮」や「泥」、「年」などが存在する。今回はその

·袮」は集中で二八六首、三六四例に使用されている。うち、二六○首はいわゆる音字主体表記歌巻に書かれている。 「根」 「袮」の両方を表記に用いている語句は一五語ほどある。

シマネ(巻二〇・四四八七)の三一例が確認できる。また「根」と同様に助詞や助動詞に用いられることもあり、 三三五〇、 七・四〇〇六、他二例)、クサネ(巻一四・三四七九)、タラチネノ(巻一五・三六九一、他五例)、ツクハネ 「袮」の用例は次のとおりである。アカネサス(巻一五・三七三二、他二例)、イハガネ(巻一五・三六八八)、イハネ 他七例)、ネモコロゴロニ(巻二〇・四四五四)、ネモコロニ(巻一四・三四一〇、他二例)、ハコネ 同・三三七〇)、ハネカヅラ(巻七・一一一二、巻一一・二六二七)、マネク(巻四・七八七、 他二例)、ヤマト (巻一四 卷一四 用例数 後

接尾語は六例しかないのに対し、正訓字の「根」は二七例もあることに着目したい。 自立語の表記ではマネク以外のものは「袮」を用いた例が「根」を用いた例より少ないことがわかる。特にイハネなどの は四○を超える。これらはおよそ九二首にわたって確認でき、うち訓字主体表記歌巻でみられるものは一二首である。また、

以上から、万葉集の「根」は表記全体で見ても字義を意識されて用いられることが多いとわかる。なかでも借訓字の「根」

ていると推測できるものもあった。さらに、ネモコロに「根」をあてた例では、この表記を用いることで連鎖型の掛詞と して植物から自然に別の言葉へ繋いでいるのを分かりやすくしていると推測できた。加えて、イハネなどの接尾語の「根 は植物を表す文字が同じ歌のうちにほぼ存在していた。また、植物を示す文字が無い場合でも、根のイメージが利用され

した表記であるといえる。ただし、訓仮名ネに対し音仮名ネについては十分な調査ができなかったため、 よって、「根」は字義を意識して使用されている可能性が高いことがわかる。少なくとも、字義が意識されることを許容

は正訓字が圧倒的に多く見られ、字義が表記に反映されていると言える。

注

橋本四郎 「訓仮名をめぐつて」(『万葉』三三号、一九五九年一〇月)。

 $\widehat{1}$

井手至 「掛け詞の源流」(『遊文録 国語史篇二』、一九九九年一月)。初出は『人文研究』二一巻六号、一九七〇年三月。以

井出の引用は同論文による。

3 二〇一二年)。以下、澤崎の引用は同論文による。 澤崎文「万葉仮名の字義を意識させない字母選択― 『万葉集』における訓仮名を中心に―」(『日本語の研究』 第八卷、一号、

(4) 正宗敦夫『万葉集総索引』 単語編、 漢字編 (平凡社、一九七四年五月)。

16

今後の課題とし

- (5)『校本万葉集』(岩波書店、一九三一年七月~三二年二月)。
- (6) このうち五例に本文異同があり、一例に脱字がある。しかし、 次のとおりである いずれも単純な誤脱と言えよう。『校本万葉集』によれば、
- 巻四・六一九番歌は元暦校本と金沢本では「恨」と表記されている。
- 巻九・一八○○番歌は神田本では「桹」と表記されている。
- 巻一一・二五一七番歌は嘉暦伝承本では「眼」と表記されている。

同・二五一九番歌は類聚古集では「恨」と表記されている。

- 巻一八・四〇四五番歌は温故堂本では「提」と表記されている。
- 巻一○・二二五三番歌は脱文となっている。ただし元暦校本と類聚古集では補われている。
- (7)『原文 万葉集』上・下(岩波書店、二○一五年九月、二○一六年二月)。ただし、私見により断りなく改めたところがある。
- (8)諸橋轍次『大漢和辞典』六(大修館書店、一九五七年一二月)。

上代編』(三省堂、一九六七年一二月)。本文では略称の「時代別」を用い、これ以降の引用は本文に

10 新編日本古典文学全集『万葉集』①~④(小学館、一九九四年五月~九六年八月)。本文では略称の「新編全集」を用

これ以降の引用は本文に(新編全集)と記す。

代別)と記す。

『時代別国語大辞典

- これ以降の引用は本文に(新大系)と記す。 新日本古典文学大系『万葉集』①~④ (岩波書店、一九九九年五月~二○○三年一○月)。本文では略称の「新大系」 を用い、
- 山田卓三、中嶋信太郎『万葉植物事典』(北隆館、一九九五年一一月)。

(13)木下武司『万葉植物文化誌』(八坂書房、二〇一〇年一〇月)。

- 『万葉ことば事典』 (大和書房、二〇〇一年一〇月)、「あかねさす」の項 (井上さやか執筆)。
- 15 前掲注(4)書、「たらちねの」の項(瀬間正之執筆)。
- 本文として引用している『原文万葉集』では巻一二、三〇七一番歌でも「さねかづら」と読むとしている。しかし、この部

- 分の本文には問題があるため、今回は確実にサネカヅラと読むものを挙げる。
- (17)一二番歌は第二句に「野島波見世追(のしまはみせつ)」と表記され、一一二〇番歌は初句に「三芳野之(みよしのの)」と 表記される
- 〔18〕萩野了子「掛詞の表現構造」(『東京大学国文学論集』八巻、二○一三年三月)。
- (1)鈴木日出男「掛詞の成立」『古代和歌史論』(東京大学出版会、一九九○年)。

澤瀉久孝『万葉集注釋』(中央公論社、一九五七年一一月~七七年六月)。これ以降の引用は本文に(注釋)と記す。

- 21 前掲注(4)書、「はねかづら」の項(小川靖彦執筆)。
- 仙覚『万葉集註釋』(『万葉集叢書』第八輯、臨川書店、一九七二年一一月)。
- 契沖 『万葉代匠記』 (『契沖全集』 第一巻、岩波書店、一九七三年一月)。
- 岸本由豆流『万葉集攷証』(『萬葉集叢書』第五輯、臨川書店、一九七二年一一月)。本文では略称の「攷証」を用いた。
- と記す。 鴻巣盛広『万葉集全釋』(秀英書房、一九八七年四月)。本文では略称の「全釋」を用い、これ以降の引用は本文に(全釋)
- (26) 武田祐吉『万葉集全註釋』(角川書店、一九五六年七月~五七年一二月)。本文では略称の「全註釈」を用い、これ以降の引 用は本文に(全註釈)と記す。
- (27)伊藤博『万葉集釋注』(集英社、一九九五年一一月~二〇〇〇年五月)。これ以降の引用は本文に(釋注)と記す。
- 阿蘇瑞枝『万葉集全歌講義』(笠間書院、二〇〇六年三月~二〇一五年五月)。これ以降の引用は本文に(全歌講義)と記す。
- 鹿持雅澄『万葉集古義』六(国書刊行会、一九二四年)。

(私注)と記す。

- 土屋文明『万葉集私注』(筑摩書房、一九六七年~一九七七年)。本文では略称の「私注」を用い、これ以降の引用は本文に
- 日本古典文学大系 (旧大系)と記す。 『万葉集』四 (岩波書店、一九六二年五月)。本文では略称の「旧大系」を用い、これ以降の引用は本文
- 本居宣長『玉勝間』(『本居宣長全集』一、筑摩書房、一九六八年五月)。

- 賀茂真淵 『冠辞考』 (『賀茂真淵全集』八、続群書類従完成会、一九七八年六月)。
- 34 中村啓信 『新版 古事記』(角川ソフィア文庫、二〇〇九年九月)。
- なくもない。そのように捉えると、「相模祢」(巻一四・三三六二)のような例も「根」と「祢」のいずれもが表記に用いら れている例と言える。しかし、今回は完全に一致する語句を挙げ、おおよその数を確認することとした。 地名は正訓字か借訓字かを判断しがたい例であると三章で述べた。しかしツクハネの例では「根」は「嶺」の借訓字と言え

万葉集の「根」用例一覧 本稿で検討する順に掲載する。「根」を太字、「根」を含む句全体に網掛けをして示す。

珍海 浜辺小松 根 深 吾恋度 人子姤 sees As Har (state) At sees At 15 Date O See 1 Sees 1 Se …真木葉哉 茂有良武 松之根也 遠 久寸 言耳毛 名耳母吾者 不可忘(巻三・四三一)大伴乃 高師能浜乃 松之根乎 枕 宿杼 寒云が偲曲 (巻一・六六)書をの なはしのほか 1584年 水が出る (巻一・六六) 宇奈波良乃 根夜波良古須気 安麻多安礼婆 伎美波和須良酒うなはらの はゃはらこすげ あまたあれば きみはわすらす 奥山之 石本菅乃 根深毛 所思鴨 吾念妻者 春日山 々高有良之 石 上 菅根将見尓 月待難かけがやま やまだかか らしいはのうくの ずがのは み む に つきもられたし 真鳥住 卵名手之神社之 菅根乎 衣尓書付 令服児欲得まします うなてのもりの まのねき まにかきづけ きゅむこしがも …千鳥鳴 其佐保川丹 石二生 | 菅**根**取而 之努布草 解除而益乎 …(巻六・九四八) 足日木能 石根許其思美 菅根乎 引者難三等 標耳曾結焉をひまのいはねこごします家のねをひかばかたみとしるのみそかま 奥山之 磐本菅乎 根深目手 結之情 忘不得裳 (巻一四・三四九八) (巻一一・二七六一) (巻七・一三七三) (巻七・一三四四) (巻三・四一四) (巻二〇・四四五七) (巻七・一一五九) (巻三・三九七) 牟良佐 君之歯母 吾代毛所知哉 磐代乃 岡之草根乎 去来結 手名 磯上之 都万麻乎見者 根乎延而 年深 有之 神左備尔家里 礒 上丹 根蔓室 | 黄勇三 お拍豆路 交叉フ ムラサキ (二例) 「都万麻」 ねばふよこの の はるのには きみをかけつつ うぐひすなくも (巻一九・四一五九) (巻三、四二三)

「楊」(一		に 使波 ね	根延備
. 例		低手可母	(野之
1000		子布流	春野庭
1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1		性伎波 根乎可母乎布流 比等乃児能 ついきは ねをかもをふる ひとのこの	君乎懸管 쓸
『楊』(一例)		于良我奈之家乎のちがなしけを	名雲
better building	(巻一四・	袮乎遠敝奈久尓	(巻一〇・
	(巻一四・三五〇〇)		(巻一〇・一八二五)

・・・ 貴族	_		:: ニュッ 雪** _	
F.E	葛		零装楊	
折重頂亦	(一 例		…三雪零 冬 朝者 刺 傷」(一例)	
延島乃はなりの			楊智	
…・黄裳乎 斤重頂亦 延曳乃 尓壺水			根張梓矣	
一云田島養巧 弥壺長小…			御手二所取賜而	
- 外産長小・			所取賜而	
			所遊	
(巻三・四二三三)		(巻一三・三三三四	我 王 矣 …	
		四		

例) 「現立の できまれば かんりつけいか (巻三見之人平 何在登問者 語 将告可 (巻三見) ないのかいかい
何在登問者 語
語将告可(巻三)
(巻三

きみが よも わがよもしれや いはしろの をかのくさねを い ざむすびてな	「草根」 (三例)	… 熱 尓 汗可伎奈気	「木根」(一例)
やいはしろ		木根取	
のをかのく		嘯鳴登 い	
さねをい		峯上子	
い ざむすびて な		公尓令見者 …	
		(巻九・一七五三)	

…青柳乃 細眉 根 乎 咲麻我理 朝影見都追 嬿嬬良我 手尓取持有…(巻一九・四一九二) 	「一個人」 一個人」 一個人」 一点 一点 一点 一点 一点 一点 一点 一			※高項部の ヨウリーヤ田 一種 (巻一・二四四三)		在	伊触家武
変視 之 懃 念而 結義之 玉緒云者 人将解八方 (巻七・一三二四) アンノネノ (一例) (巻一九・四二六六)	神左備而 巌尓生 松根之 君 心者 忘不得毛 (巻二二・三〇四七)神左備而 巌尓生 松根之 君 心者 忘不得毛 (巻二二・三〇四七) 本のまの いってがでは をない とうない はない はない はない はない はない はない はない はない はない は	10	現者 のころ のころ かまがれる 能薬野尔 立志奈比垂	「	(一)	名 網 寸 福見 7 海之 東津波 千重 5 院 5 女 6 会 7 ・ 三 六)	ママトシマネ(二例) ママト・マー (はなられば) ままままで

	本サス・アカネサシ(八例) ***********************************	三芳野之 真木立山尓 青 生 山菅之根乃 慇懃 吾念君者… おっさの を味るはの はからに を味る 足をなって である とないと およまは とれる の を味るは の ないと おままは とれる の を味るは の ないと おままは とれる の を味るは の ないと おままば とれる の また ないとないと おままば とれる の また ないと おままば とれる の また とれる
(巻七・二三五七) (巻十・二三六四) (巻一・二三六八) (巻一・二五一七) (巻一・二五二七) (巻一・二五二七) (巻一・二五二七) (巻一・二五五七) (巻一・二五七〇) (巻一・二五七〇) (巻一・二五七〇) (巻一・二五七〇) (巻一・二五七〇) (巻一二・二十九一) (巻一二・三十八五) (巻一二・三十八五)	(巻 二・一九九) (巻 一・一九九) (巻 一・一二三五三) (巻 一・二三五三) (巻 一・二三五三) (巻 一・二九〇一) (巻 一・三二九〇一) (巻 一・三二九〇一) (巻 一・三二九〇一) (巻 一三・三二九七)	(巻 二・三〇五一) (巻 二・三〇五三)

・曾許思尔 心之痛之 垂乳根乃 母之形見跡 吾持有 真十見 鏡尔…そこれからは ころしいたし たいちゅの はばかかたみと おおもてる まそみかがなに

(巻一三・三三一四)

…宇都勢美毛 无常阿里家利 足千根之 御母之命 何如可毛 時之波将有乎…すっぱまる これぞありけり だららねの みははのみじ なにしかも きぎし はあらむき …今更 君可吾乎喚 足千根乃 母之御事歟 百不足 八十乃 衢尓…(巻一六・三八一一) (当) かい まない きょい りょい かいいか しんじゃ で そのかまに

(巻一九・四二一四)

サネカヅラ(一例)

曾振鶴 或本、有謂之名耳 聞而有不得者句 重之一隔毛 遣悶流 情 毛有八等 吾妹子之 不止出見之 軽 市尓 吾立聞者 玉手次 畝火乃へのひとへ きんきょう にあしきゃく しぎゅこぶ でますじゅし あるいらに せばむきほ ほにせる あげの 乃 晩去之如 照月乃 雲 隠如 奥津藻之 名延之妹者 黄葉乃 過 伊去等 玉梓之 使之言者の くまさ おごと てきる ない ない ない はい ない は 気がは しょう いじゅん にゅう のいかい ば 人応知見 狭根葛 後毛将相等 大船之 思 憑而 玉蜻 磐垣淵之 隠耳 恋管在尓 度日からします きょう きょうしゅう こうしゅ しゅうしょ しゅう はんしゅう しゅうしょ こうつきしょ しゅう 天飛也 軽路者 吾妹児之 里尔思有者 熟 欲見騰 不已行者 人目乎多見 真根久徃者 (巻二・二〇七)

アリネヨシ (一例)

在根良 対馬乃渡 々中尓 幣取向而 早還許年の はまし つしまのわなり わななかに ぬきかりむけて はやかくりこ ね

地名にみられる「根」(六例)

吾欲之 野島波見世追 底深伎 阿胡根能浦乃 珠曾不拾 或頭云 吾欲 子島羽見遠

(巻一・一二)

高山波 雲根火雄男志等 耳梨与 相諍競伎 神代従 如此尔有良之 古昔母 然尔有許曾 虚蟬をやまり ねびきをしと みなしと あなみならる かたより かくにあるもし ににん しんになこそ うっま三芳野之 青根我峯之 華席 誰 将織 経緯無二 (巻七・一一二〇) みょしめの 参れがみあっ にから におおおり たらない

(巻一・一三)

毛 嬬乎 相挌良思吉

築羽根矣 冊耳見乍 有金手 雪消乃道矣 名積来有鴨のははな とまるみかつのありかれて ゆきげのみちゃ なづみけるかも 足柄乃 宮根飛超 行鶴乃 乏 見者 日本之所念 筑波根尔 吾行利世波 霍公鳥 山妣児令響 鳴麻志也其では は に かがけり せば はととぎす やまび ことよめ なるま しゃそれ (巻八・一四九七) (巻三・三八三) (巻七・一一七五)

乃 夜者須我良尓 赤羅引 日母至 闇 雖 嘆 知師乎無三 雖念 田付乎白二 幼婦常 言雲知の よるは すぶ らに あるららく ひょくのきじ なきからしるし きゅ み まずぶる にづきをしらに におなる ごばくしむ 蝉乃 人敷禁良武 通為 君毛不来座 玉梓之 | 使母不所見 成奴礼婆 痛毛為便無三 夜干玉まの ひかきょうひかきし かきしこ きょしきゅうてんきごめつ つかしゃく て まりひれば いたし ナベダネ みばた 其日之極 浪之共 靡珠藻乃 云々 意者不持 大船乃 憑有時丹 千磐破 神哉将離 空まの の かる 紫のなど ないんぱし あいかん こうば しんけ おばれの たののもんば いっぱん あみかききから 押照 難波乃菅之 概毛許呂尔 君之聞四手 年深れいる はははのますの ねもころに 素素がきして としばない ネモコロあるいはネモコロゴロ (全五例) 長四云者 真十鏡 磨師情乎 縦手師となっていいば まそかがな とぎし ころを なやして

(巻一・六二)

保許乃 美知尔伊天多知 伊波祢布美 也末古衣野由支 弥夜故敝尔 末為之和我世乎 安良多はこの みちにいでたち いはねふみ やまこえのゆき みやこへに まぬしわがせを あらた 於保支見能 末支能末尓々々 等里毛知氏 都可布流久尓能 年内能 許登可多袮母知 多末 おはきみの まきのまにまに とりもちて つかふるくにの どろらの ことかたねもち たま 血沼之海之 塩干能小松 根母己呂尓 恋屋 度 | 人児故尓 (巻一一・二四八六或本歌) ちゅっきゅうほう こう はっこう こうじゅうかい こまずに 久 手小童之 哭耳泣管 俳徊 君之使 乎 待八兼手六く たはらはの ねのみなせいつ たらいほう きょがつから きしゃかれて む 々布夫尔恵美天 阿波之多流 今日乎波自米氏 鏡 奈須 可久之都祢見牟 於毛我波利世須になるにあるて あはしたる けみをはじめて かぶみなす かくしつねみむ おもがはりせず 奈介伎都々 安我末川君我 許登乎波里 可敝利末可利天 夏 野乃 佐由利乃波奈能 花咲尓はげきつつ あがまつまが こととはり かくりまかりて 400のの きゅりのはなの はぬなに 須 支奈久五月能 安夜女具佐 余母疑可豆良伎 左加美都伎 安蘇比奈具礼止 射水河 雪消す きゅくょうきの あゃめぐき よもぎかっちき きかみづき あそびなぐれど いろかはゅぎげ 末乃 等之由吉我弊理 月可佐祢 美奴日佐末祢美 故敷流曾良 夜須久之安良祢波 保止々支まの としゅきがへり つきかさね みぬひきまねみ こふるそら やすくのあられば ほととぎ 河蝦鳴 六田乃河之 川楊乃 根毛居侶雖見 不飽河鴨かはってく ひった のかはの かはやぎの ね も ニ ろみれど あはぬかはから 根毛一伏三向凝呂尔 吾念有 妹尓緑而… (巻一三・三二八四)

(巻一八・四一一六)

葉根緩 今為妹者 無四呼 は Abria いまるいもと いちじみて は Abria いまるいもと いちじみて で 葉根緩 (一例)

(巻四・七〇五)

(巻四・七〇六)

新室

した。また音字のものはゴシック体で示す。 植物を意味する語で正訓字のものに傍線、地名・枕詞にあてられているものに破線を付

名詞の一部に使用されるもの(二例)

於伎椒欲里 美知久流之保能 伊也麻之尓 安我毛布支見我 弥不根可母加礼おきへより みちくるしほの いゃましに あがもふきみが みふぬかもかれ

(巻一八・四〇四五)

形容詞の一部に使用されるもの(一例)

人応知見 狭根葛 後毛将相等 大船之 思 憑而 玉蜻 磐垣淵之 隠耳 恋管在尓 度日からは な きょうりゅうきょうけい ままばい まかんじゃて にまかる ごおかばり こうのう にっしゅう 軽路者 吾妹児之 里尓思有者 熟 欲見 騰 不已行者 人目乎多見 真根久往者かのあかけ かばしょ かいにしあかば ねずいだい みまっぱしけ でますかかい きおはみ まねくかは

> 曾振鶴 或本、有謂之名耳 聞而有不得者句 山尓 喧鳥之 音母不所聞 玉桙 道行人毛 重之一隔毛 遺悶流 情 毛有八等 吾妹子之 不止出見之 軽 市尓 吾立聞者 玉手次 畝火乃へのひとし きょきょ にあるかでと しぎゅこぶ でますいかし あるいらに かんかきげ にせてす あひの 独谷 似之不去者 為便乎無見 妹之名喚而からなだ にてしゅかれば すべきなみ いるがなよびて

毛与 美龍母乳 布久思毛与 美夫君志持 此岳尔 菜採須児 家告閑 名告秒根もよ みこもち みくしもよ みぶくしき ぶんに たいますこ いくのは なのさせ

風水不令遇草管見身疾不有 急 令変賜根 本国部介

(巻六・一〇二〇、一〇二一)

奥山之 真木乃板戸野 押開 思恵也出来根 後者何将為おくやまの 生きのいたとき おしららき しま やいてこれ のらはなにせ む 色付相 秋之露霜 莫零根 妹之手本乎 不纒今夜者 春日野之 芽子落者 朝東 風休副而 此間水落来根かすがのの はほばちのは あきらの かせに なぐひ ここによりこれ 白露水 荒争金手 咲芽子 散情兼 雨莫零根 鴈鳴之 来喧争日及 見乍将有 此芽子原木 雨勿零根 朝裳吉 木方徃君教 信土山 越濫今日曹 雨莫零根 小簾之寸鳴吉仁 入通来根 足乳根之 母我問者 風跡将申(巻一一・二三六四)をすのすけきにいかおこれ たらかばの はばがとばばいずとまをでし 壁草苅遊 御座給根 草如 依逢未通女者 公 随 草豊見従 我標之 野山之浅茅 人莫苅根 (巻九・一六八〇) (巻七・一三四七) (巻一一·二三五二 (巻 | 〇・二二五三 (巻 | 〇・二 | 二五 (巻一〇・二一一六) (巻一〇・二〇九七)

付属語またはその一部に使用されるもの

助詞ガネで使用されるもの(一例

北 吾者不令落 青丹吉 平城之人 来管見之根

多気婆奴礼 多香根者長寸 妹之髪 此来不見尓 搔入津良武香たけばぬれ たかねばなき いもがかみ このころみぬに かきにれつら むか 打消の助動詞ズの已然形で使用されるもの(一例)

(巻二・| 1|1|)

(巻九・一九〇六)

矣毛不云 益荒夫乃 去能進尓 此間偃有をもいはず ますらをの かめのまにまに ここにになせる 仕奉而 今谷裳 国尔退而 父妣毛 妻矣毛将見跡 思乍 往祁牟君者 鳥鳴 東国能 小垣内之 麻矣引于 妹名根之 作服異六 白細乃 紐緒毛不解 一重結 帯矣三重結 苦伎尓 恐耶 神之三坂尓 和霊乃 服寒等丹 鳥玉乃 髪者 乱而 邦問跡 国矣毛不告 家問跡 イモナネで使用されるもの (一例)

(二〇一七年度卒業生 中日本炉工業株式会社

(巻九・一八〇〇)

22